



No es país para autónomos: 671 menos al día sólo en enero

● El comercio protagoniza la mayor sangría de autónomos, con el cierre de 20.000 establecimientos en un año ● El empleo empeora en el arranque de 2023 con 215.000 afiliados menos y 70.700 parados más

ALEJANDRA OLCESE MADRID
El mercado laboral no dio sorpresas a la baja en enero –se perdieron 215.000 empleos y 70.700 personas se apuntaron a las listas del paro, como suele suceder siempre en el primer mes del año–, pero sí se produjo una pérdida de negocios en el país mucho más acusada que la de otros años. En total, 20.800 autónomos se dieron de baja de la Seguridad Social en sólo un mes, la mayor caída en un enero desde 2012 y lo que supone una pérdida de 671 negocios al día.

El país cuenta ahora con 3,3 millones de autónomos en activo, 4.631 menos que hace exactamente un año. El comercio es el área en la que se ha producido la mayor sangría (con 6.682 autónomos menos que en diciembre) y la que más ha sufrido en el último ejercicio. En enero de 2022, el país contaba con 20.475 autónomos más trabajando en este sector, pero el impacto de la inflación en el consumo de las familias y el incremento de los costes ha provocado el cierre de muchas tiendas y locales comerciales.

«Enero comienza de forma horrible para el trabajo autónomo. Solamente en el sector del comercio hemos perdido casi 7.000 pequeños negocios y comercios de nuestros pueblos y ciudades. Es un auténtico desastre, hemos perdido comercios en una cantidad brutal, por ejemplo 1.400 menos en Andalucía y unos 1.200 en Cataluña y Madrid sólo en enero. El pequeño comercio está desapareciendo, muriendo agónicamente, y es el sector que más se está resintiendo de la situación económica que vivimos. Una situación que se agrava por la atomización del consumo diario en grandes superficies», lamentó ayer Eduardo Abad, presidente de la Unión de Profesionales y Trabajadores Autónomos (UPTA).

Le sigue la hostelería (donde han cerrado 2.817 establecimientos) y la construcción (con 2.287 autónomos menos). También ha habido cierres entre las actividades profesionales, científicas y técnicas (-1.876), en la industria manufacturera (-1.500), otros servicios (-1.079) y activi-

dades artísticas y de entretenimiento (-864).

La vulnerabilidad de los autónomos frente a las grandes compañías se hace patente también en los datos de empresas dadas de alta en la Seguridad Social, ya que en el conjunto de 2022 han cerrado 466 firmas de un sólo trabajador, mientras que en las empresas con más empleados la evolución ha sido positiva, según los datos publicados ayer por el Ministerio.

Ante este diagnóstico de la situación del tejido empresarial, la Asociación de Trabajadores Autónomos (ATA), la más representativa junto a UPTA) y las patronales CEOE y Cepyme culpan al Ejecutivo de algunas medidas que han puesto difícil las cosas a las empresas, en lugar de facilitarlas en un entorno de incertidumbre económica y alta inflación.

Según Lorenzo Amor, presidente de ATA, la pérdida de autónomos de enero se explica porque «se han puesto trabas a las empresas y autónomos, penalizándoles con au-

mentos desorbitados de las cotizaciones sociales, un aumento desorbitado del Salario Mínimo (SMI) –que tenía que subir, pero no un 8% como ha decidido el Gobierno–, el hecho de que la fiscalidad esté ahogando a muchos autónomos, los aumentos de costes... todo tiene su reflejo en la creación de empleo, pero

siones–, la subida de los impuestos y el incremento del SMI «actúan como elementos procíclicos y perjudican la creación y el mantenimiento del empleo».

Estas dificultades se agravan para los autónomos y las pequeñas y medianas empresas, por su menor productividad y resiliencia.

«En el caso de las pymes, los costes laborales representan una enorme carga, que penaliza la creación de empleo. Al incremento de las cotizaciones sociales aprobado en los Presupuestos Generales del Estado para 2023, se suma la anunciada subida del SMI, que determinará un nuevo incremento de las cotizaciones sociales en las empresas. La Confederación recuerda que, en los últimos cinco años, el Gobierno ha elevado las bases mínimas de cotización en más del 40% y las bases máximas cerca de un 20%. Estos incrementos afectan especialmente a las pymes, cuyos costes laborales han registrado crecimientos en los últimos años de más del 6% anual,

4.600

Autónomos. España cuenta a cierre con 4.631 autónomos menos que hace un año. En enero se han perdido 20.800.

también en el mundo de los autónomos y empresas», subraya.

La CEOE también denuncia que el incremento de las cotizaciones sociales –del 8,5% desde enero, a lo que hay que sumar el incremento adicional por el Mecanismo de Equidad Intergeneracional de las pen-

DESTRUCCIÓN DE EMPLEOS Y AUTÓNOMOS EN ENERO





lo que repercute en una pérdida de competitividad y capacidad de generar empleo», advierten en Cepyme.

Se respira malestar entre las organizaciones que representan a las empresas del país, ya que además de tener que asumir medidas gubernamentales que provocan un incremento de los costes, se han visto en las últimas semanas en la diana de las críticas directas de algunos miembros del propio Gobierno.

«España cada día tiene menos empresarios y flaco favor está haciendo el Gobierno a esta situación con su campaña de desprestigio hacia los empresarios y empresarias del país», se queja Lorenzo Amor.

EL EMPLEO AGUANTA

Aunque los datos de afiliación y paro conocidos ayer no son positivos, sí están en línea con los registrados en los años previos a la pandemia, algo positivo en un entorno de dificultad como el actual.

«Estamos en una senda de creación de empleo. Cuando desestacionalizamos los datos, a nosotros nos da 46.000 afiliados más en enero. Es pronto aún, porque sólo es un mes, pero si comparamos este mes con los últimos cuatro meses vemos que ha habido una creación de empleo del doble de la que teníamos en términos desestacionalizados en los últimos meses», defendió BBVA Research. Funcas también detectó «creación de empleo» y un aumento en términos desestacionalizados de 49.000 empleos. El Ministerio fue aún más optimista, con un cálculo de 57.726 nuevos afiliados desestacionalizados.

EVOLUCIÓN MENSUAL DE LA AFILIACIÓN

En los meses de enero. En miles



EVOLUCIÓN MENSUAL DEL PARO

En los meses de enero. En miles



EVOLUCIÓN DE AUTÓNOMOS

Variación mensual absoluta de los meses de enero. En miles

